
令和５年（2023年）第３回立川市議会定例会報告 
 

１ 議会日程 

 会期は９月 25日（月）から 10月 31日（火）まで 

 詳細は、「令和５年（2023年）第３回市議会定例会会議日程表」(P.５)のとおり 

 

２ 市長所信表明に対する質疑（９月 26日（火）） 

 ４人の議員から質問が出され、教育関連の質問は以下のとおり。 

氏名 件名 

山本みちよ 

（公明党） 

・小学校給食費無償の根底にある考え方は。 

・不登校児・生徒への支援強化として適応指導教室（教育支援センター）の拡充を

図るべき。また、オンラインの活用をするなど、学校はニーズを把握して対応すべ

きと考えるがいかがか。 

・学校校舎への太陽光発電設備の設置を加速するために、ＰＰＡを積極的に導入す

べきでは。 

中町 聡 

（日本共産党） 

・給食無償化の意義のほか、無償化にむけたスケジュール、地元食材の使用率や食

材品質の維持などについてどのように考えているか。また、財源の考え方と中学校

給食の無償化についての方向性は。 

・経営方針で、中央図書館窓口業務の検証を踏まえた最適なサービス提供手法に基

づく取り組みの推進とあるなかで、改めて職員や利用者の声を聞くことが大切と考

えるが、見解を。 

わたなべ忠司 

（立憲ネット緑

たちかわ） 

・学校給食について、安全安心な食の提供に向けてどのように進めていくのか。子

どもたちからの給食アンケートも行いながら顧客満足度、ＣＳの観点で取り組むこ

とも必要では。 

・小学校の学校給食費の無償化をスタートはいつからで、財源は。また、中学校に

ついてはどういった条件が整えば進めていくのか。 

・スクールソーシャルワーカーについて、子どもにしっかりと向き合える、地域資

源等つながりながら子どもの最善の利益を保障するために機能することを願って

いるが今後に向けて見解は。 

・学校教職員の働き方について、現場の教職員からの意見を活かすなどして「立川

市 学校における働き方改革総合プラン」を見直すこと、あるいはもっと抜本的な

業務軽減や削減に着手する必要があるのでは。 

江口元気 

（たちかわ自民

党・安進会） 

・小学校給食の無償化について、立川市だけが小学校給食無償になるのではなく、

東京都全体で無償化する取り組みにはできないか。市長会などを通じて、東京都や

国に要望する考えは。 

・子どもたちの「生きるチカラ」を育てる教育の推進について、子どもたちが犯罪

の被害者にも加害者にもならないよう、小中学校において教育していく必要があ

る。本市でも弁護士会などを通じた教育活動を行なっているが、こうした取り組み

を加速してほしい。また、きちんとした形でのカリキュラム化を検討してほしい。 

・子どもの安全を守るための「子ども用 ＧＰＳ発信機購入助成」について、全国で

の取組事例や本市でのこれまでの経緯を踏まえての見解を。 
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３ 一般質問（９月 27日（水）～29日（金）） 

 一般質問は 17人の議員から質問通告があった。全議員の質問は、「一般質問順序表」(P.６

～P.14のとおり。 

 教育部関連の質問は以下のとおり。 

受理 

番号 
氏名 件名 

１ 永元香子 

２ 学校給食について 

① 調理体制について 

② 安全管理について 

③ 食の品質について 

３ 基地問題について 

４ 市としての平和への取り組みについて 

 ① 平和学習事業について 

２ 原ゆき 

１ 障がいのある人もない人も共に暮らしやすいまちづくりにむけて 

①学校教育のなかで 

・立川市の特別支援教育について 

・通常の学級に在籍する発達特性のある子どもたちへの支援強化を！ 

②地域生活のなかで 

・東京都の手話言語条例を活かそう 

５ あべみさ 

１ 子どもの権利条約に基づく「立川市子どもの権利条約」を制定し、子ど

も政策には子どもの参画を 

⑥子どもの権利条例について 

６ 伊藤幸秀 

５ 教育・子育ての課題について 

①平和教育について 

②デジタル活用の学習について 

８ 大沢純一 

３ 学校給食等の無償化について 

 ①学校給食の無償化について 

 ②学校給食以外の無償化について 

９ 瀬 順弘 
１ 文化芸術の振興について 

④立川名画座通り映画祭について 

13 粂川敏男 
２ 子育て支援策について 

③子どもたちの「生きるチカラ」教育方針、学校運営について 

14 大石ふみお 
３ 無線通信機器の活用について 

①児童の登下校時の見守りシステムの導入について 

17 いしとびかおり 

３ 給食費無償化への取り組みを始めたい 

①子ども達の健やかな成長のため、給食費無償化が全国の公立小中学校で

進んでいる、地域によって「格差」があるのが実情である。立川市では給食

センターが新たに創設された。問題が頻発している、立川市は、この先どの

ように子どもたちの食生活を支えるのかお示しをください。 

 



４ 決算総括質問（10月２日（月）） 

 市長の決算提案説明について、２人の議員から決算総括質問が出された。教育関連の質問

は１人の議員からで以下のとおり。 

氏名 質問要旨 

山本 洋輔 

（立憲ネット緑

たちかわ） 

・新学校給食共同調理場の稼働後に、トラブルが相次いでいる。また、配膳室の

追加の工事も必要な状況も発生している。稼働に至るまでの経緯やトータルのコ

スト等、政策の評価をしていく必要がある。新学校給食共同調理場の建設及び、

配膳室等の設備の整備について、昨年度はどのような内容で進めたのか。また、

計画策定から竣工まで総額いくらかかったのか。 

・新学校給食共同調理場の運営の在り方について、委託業者との調整や協議はど

のように進めてきたのか。 

・物価高騰の状況下での学校給食費について、1食当たりの単価と総額は。また、

それは前年度(2022年度)と比較してどの程度高騰しているのか。 

・砂川学習館・地域コミュニティ機能複合施設整備事業において、地域の特性や

歴史性、地域からの意見を踏まえて、設計変更に至るまでの経緯、それに対して

どのように評価しているのか。 

 

５ 決算特別委員会（10月３日（火）～５日（木）・10日（火）） 

 教育費（10款）の審議については、10月５日（木）に行われました。 

 

６ 文教委員会 

 10月 26日（木） 

 詳細は、「様式２ 文教委員会」(P.15)のとおり 

 

７ 議案審議 

１）10月２日（月） 

①補正予算 

議案第 88号 令和５年度立川市一般会計補正予算（第８号） 

歳出 

【教育総務課】  

・臨時事務員等報酬（人事管理） 12,521千円 

・修繕料・施設（中学校施設営繕） 5,500千円 

【教育支援課】  

・学校介助員報酬 4,000千円 

【生涯学習センター】  

・修繕料・施設（古民家園施設管理） 6,380千円 

・修繕料・施設（学習等供用施設管理運営・こぶし会館） 4,103千円 



債務負担

行為 

【学校施設建替担当課】  

・第五中学校校舎建替工事（令和６～12年度）           5,961,276千円 

 

【指導課】  

・外国語指導助手委託（令和６～８年度）              202,125千円 

 

２）10月 31日（火） 

①補正予算 

議案第 101号 令和５年度立川市一般会計補正予算（第９号） 

債務負担

行為 

【教育総務課】  

・小学校用務業務委託（令和６～８年度） 99,245千円 

・中学校用務業務委託（令和６～８年度） 49,623千円 

 

・第七中学校新体育館建設工事監理委託（令和６年度） 

補正前 18,461千円 → 補正後 27,033千円 

 

【指導課】  

・小学校水泳指導業務委託（令和６年度）              11,668千円 

・小学校水泳指導送迎バス借上料（令和６年度）            6,380千円 

 

②契約議案 

議案第 102号 （仮称）立川市砂川学習館・地域コミュニティ機能複合施設建替え工事（電気

設備）請負契約 

議案第 103号 立川市立立川第七中学校新体育館建設工事（建築）請負契約 

議案第 104号 立川市立立川第七中学校新体育館建設工事（機械設備）請負契約 

議案第 105号 立川市立立川第七中学校新体育館建設工事（電気設備）請負契約 
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